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博览荟

科学史话

《三体》要拍电视剧了，消息一出，科幻

圈顿时沸腾起来。但随着这一消息被越来

越多的人所关注，“担心特效水准”“担心拍

摄水平”等质疑的声音越来越多，甚至有网

友模仿书中外星人对人类发出警告的句

式，喊出“不要拍摄！不要拍摄！不要拍

摄！”的口号。

对《三体》影视化成败的担心源自对

作品的喜爱，爱之深，才有诸多期待与要

求。但反过来想，是不是真要等到我们

的电影工业发展到炉火纯青的程度，才

有资格把《三体》这样的优秀作品影视化

呢？答案是否定的。就像我们不能单纯

用票房、收视率来探讨电影、电视剧的成

败，同样，也不能仅用特效是否炫酷来衡

量一部科幻影视剧是否好看。

其实，影迷们对国产科幻影视作品的

期待和要求，大多是向西方同类电影制作

水准看齐，这也是剧版《三体》消息一出，质

疑声一片的根本原因。然而，人们忽略了

一个问题，电影工业的发展是一个渐进式

的过程。技术可以慢慢成长，但我们有自

己的独特文化，有自己的影视市场，我们需

要的不是漫威式超级英雄的科幻，而是具

有符合本国历史文化内涵的科幻影视作

品。有了这一条，才能踏实走好以后的每

一步，才能让我们自己的科幻影视作品走

向世界。

影视文化和影视作品质量的发展绝

不是坐等资金、坐等技术等来的，而必然

是一步一步走出来的，没有一步一个脚印

的积累，就没有发展。在国产科幻影视发

展之路上，一开始就用《侏罗纪公园》的视

觉效果和《阿凡达》的票房做标杆，来要求

刚刚诞生、甚至还没有诞生的科幻影视作

品，不仅太过苛刻，也不符合文化发展的

历史观。

电影版《三体》拍摄完成后止步于后

期制作，一度令影迷们失望，其实大可不

必。不成熟就继续积蓄力量，等待时机，

这也无可厚非。而愿意继续担任剧版《三

体》监制的原著作者刘慈欣，想必已经有

了更为成熟的想法，或者更完善的技术准

备，我们需要的是尽快迈开脚步。需要理

解的是，这一步，不仅仅是为影迷献上一

次视觉大餐，更是在为我国今后科幻影视

业的发展趟路。既然如此，我们何不拭目

以待。

《三体》，请勇敢迈出影视化的脚步

张景阳

雍 黎

金砖，并非用真的金子做成，而是紫禁城

里一种大型号方砖的“雅称”。紫禁城古建筑

宫殿内地面铺墁的砖均为方形砖，根据建筑

体量和用途的不同，方砖规格尺寸也不相同，

有尺二、尺四、尺七、二尺、二尺二等不同规

格。尺二方砖多用于宫内体量较小房屋地

面，尺四方砖多用于普通规格殿堂，尺七至二

尺二的方砖则用于紫禁城重要的宫殿建筑，

被称为金砖。

“金砖”之名，来源包括三个方面：一是金

砖由苏州所造，被运送至京城，所以称之为“京

砖”，后来演变成了“金砖”；二是金砖烧成后，质

地极为坚硬，敲击时会发出金属的声音，宛如金

子一般，故名“金砖”；三是与普通方砖相比，这

种砖烧造工艺复杂，造价极为昂贵，因而民间唤

其为“金砖”。据明代文献所载，明代烧造的砖

称之为“方砖”，万历以后，多加“细料”二字，故

又名“细料方砖”。清初烧造的砖，顺治时沿称

“细料方砖”，顺治以后，才逐渐称为“金砖”；嘉

庆时，称为“见方金砖”。另也有学者认为金砖

的命名与五行相生有关：金砖原属“土”，但这种

土经过糠草、片柴、枝柴等“木”属之物转化为

“火”的焙烧之后，再与“水”相遇，在水火既济之

后，成了皇家宫殿中的“金”，是坚硬和江山永固

的象征。从清代的档案史料记载看，紫禁城内

铺墁金砖的建筑有：太和门、太和殿、中和殿、保

和殿、乾清宫、养心殿、宁寿宫、奉先殿、太极殿、

长春宫、体元殿、敬胜斋、敬怡轩、隆宗门、景运

门等。

这些金砖主要产自江苏省苏州市陆慕镇

御窑村。“陆慕”原为“陆墓”，1993 年改为现

名。这个地方的土质源于阳澄湖底的泥，土质

细腻、含胶状体丰富、可塑性强，加工制作的金

砖颗粒细腻，质地致密坚硬，表面光滑如镜。

明永乐四年（1406），明成祖下诏以南京皇宫为

蓝本，兴建北京皇宫和城垣，经苏州香山帮工

匠蒯祥推荐，陆墓砖窑被工部选中。制造金砖

的余窑村土质优良，烧制有方，所产的金砖颗

粒细密，“敲之有声，断之无孔”，因而被永乐皇

帝赐封为“御窑村”。

此外，由于承办金砖属于“钦工物料”，因

此烧制金砖的工艺非常严格独特，制作考究，

工序繁复，耗时长久，从取土练泥、踏熟混团、

制胚、晾干、装窑点火，文火熏烤、熄火窨水，到

出窑磨光，往往需要一年半时间才能烧制成

功，而其中光烧窑就需要百余天。不仅如此，

烧制后的金砖必须颜色纯青，敲之声音响亮，

形状端正，毫无损伤。但是由于砖身较重，工

序繁琐费时，烧造十分艰难。特别在入窑点火

后，若稍有不慎，如“灌水或有未到，火力或有

未齐”，马上就会出现质脆色黄，不适于使用的

情况。严重时，整窑砖全部报废。因此，金砖

成品率低，工序苛刻，其质量和造价亦匪浅。

金砖烧制好后，由京杭大运河船运至北京

通州漕运码头，再由骡车运至紫禁城。根据

《钦定工部则例》规定，金砖运送到北京后，需

要经过验收，要求体质细腻，棱角完好，有任何

瑕疵者不得使用。

金砖的铺墁工艺与普通方砖类似，但要严

格得多，主要包括处理垫层、定标高、冲趟、样

趟、揭趟、浇浆、上缝、铲尺缝、刹趟、打点、墁水

活、泼墨钻生等，其中最为重要的一道工艺为

“泼墨钻生”，普通方砖地面没有这道工序。此

墨并非书写绘画等所用之墨，而是一种专供金

砖地面使用的黑矾水，主要材料有红木、黑矾、

烟子等。将上述材料熬制好后，趁其热量未消

之际，分两次泼洒或涂刷在地上，然后进行“钻

生”。“钻生”即待地面完全干透后，在地面上倒

厚度约为 3 厘米的桐油，使得桐油灌入砖孔

中。随后，将生石灰掺入青灰中，混合成与砖

相近的颜色，把灰撒在地面上，两三天后刮去

多余的灰粉。钻生完成后，还要进行烫蜡工

作，即用蜡烘子将石蜡烤化后使其均匀地淌在

砖面上，待蜡皮完全凝固后，用烤热的软布反

复揉擦至光亮，最后再以软布沾香油擦拭数

遍。上述泼墨钻生工艺，使得铺墁的金砖地面

坚硬无比，油润如玉。

正是上述极其苛刻、严格的选土、烧制、运

输、铺墁工序，才使得紫禁城古建筑的金砖地

面历经 600 年仍然精美完好，光亮如新，体现

了古代工匠的勤劳和智慧。

（作者系故宫博物院研究馆员）

来之不易的紫禁城来之不易的紫禁城““金砖金砖””

周 乾

翁贝托·艾柯有一个著名的比喻，叫“植物

的记忆”，用来形容书籍贮存的人类文明。艾

柯说，书籍被制作出来就是为了作为时间的见

证，而在书籍要传播给我们的指定记忆之上，

又附加上了它自身所渗透的“物理记忆”，书籍

自身故事的芬芳。

在这个比喻的结构里，其实还可以加入一

种，那就是——那些活了很久很久的树。

树的身上承载着书写。年轮记录时间的

痕迹，枝干伸展的方向、叶片留存的斑驳，深

藏一些秘密。在林间、在园中、在街旁，在每

一处廊檐侧畔，树看着人们日常劳作，静静守

望人世分合悲欢。人们也愿意把树当作朋

友，向大树倾诉自己的秘密，为树木吟诵、画

像、谱曲，赋予其丰富的内涵，以寄托人类的

各类愿想。

英国自然文学作家菲奥娜·斯塔福德的作

品《那些活了很久很久的树》，不仅是一部博物

学传统的浅科普书籍，还指向长期的历史文化

所积累的人与树的亲密关系，红豆杉、樱树、油

橄榄、松树、苹果树……作者翻查“植物的记

忆”，每一类树，都是一部另类的书籍。

写于树身的文字，激起人们的往昔追念。

缅怀失去的爱恋，悼念阵亡的战友，或者像莎

士比亚的某位女主角那样为了发泄心中的怒

气，现在人们已经意识到了这种行为的不妥之

处，怀抱自然生态的忧思，大树有多么珍贵。

作者说写作的灵感直接来自于她有幸见到的

那些树，但一切的根源在于与树木更早的、无

意识的邂逅，篝火旁听来的故事，林中散步捡

到的树叶，书房里的诗歌与文学，那些千百年

漫长生命以及孕育出的文化联系。

红豆杉是“死亡之树”，在所有树木中，它

最易挑起不安、害怕或者恐惧的情绪。红豆杉

的材质很适合制作成长弓，因此它的名字连接

了古罗马的古战场、中世纪的英法对决，红豆

杉叶片提炼的毒素也演绎着无数暗黑传说与

墓园挽歌。

油橄榄作为重要的战略物资，它引发的战

火从古典的城邦时代一直燃烧到中世纪的地

中海沿岸。油橄榄最著名的亮相是在《旧约》

里，落在诺亚方舟上的白鸽，带来了一根缀有

绿叶的橄榄枝，那是世界复苏的最早迹象。这

就是现在通用的希望与和平的寓意。

因为树木本身的特质、生长的环境以及与

它们相关的历史事件，渐渐地，它们纷纷拥有

了各自的文化符号，在不同的时间、地点，这些

文化符号的意义可能有所不同。

在凯尔特神话里，花楸是众神之树，天上

的珍馐，拥有保护家人免遭凶险的超自然能

力；柏树非凡的增高能力常被用以作为家园的

屏障，然而它浓密的阴影又让人们觉得不祥；

不列颠男子汉的理想人格有赖于血肉相连的

人文历史传统，橡树是山精灵出没的地方，也

是绅士的庄园，长途贸易和探险的航海船只的

原料；白蜡的疗愈作用让它成为人类取之不尽

的药品，也预示着未来的幸福；英国本土黑杨

的树叶是非常明显的心形，当它掉叶子之时，

就像是凋零的心纷纷坠落……

英国人对植物具有他国难以匹敌的罕见

热情。本书没有谈及那些以收集稀有物种为

使命的“植物猎人”的事迹，不过，他们毁誉参

半的活动确实促使文化交流。比如上世纪初，

与樱花一同抵达欧洲的，是日本的物哀美学。

作为中国人，我更感兴趣的是有关柳树的叙

述。作者说，尽管《圣经》中就有柳树的记载，

但英国的柳树其实来自中国，一直到 18 世纪

才在英国站稳脚跟，这还要归功于大诗人蒲柏

对于中国垂柳的喜爱与诗歌创作，与此同时进

入英国的，还有绘满了柳枝的中国瓷器，代表

了东方的奢华与西方的向往。

借助作者的整理和阐述，足够的资料让我

们与历史文化发生了交集。树木难道真的具

有那些神秘的力量吗，真的指向我们所认为的

各种象征吗？从伊甸园那株苹果树被咬的那

一口开始，所有的故事，无非都在展现人类本

身的复杂。时间在飞逝，大树静默，持久矗

立。站在树下翻开书，我们想象树木看到过什

么，思考瞬间与永恒的平衡，就像某句诗所感

叹的：“你看到人走过，你曾经看到许多世代的

人走过。”

树的记忆与人类文明树的记忆与人类文明

林 颐

字里行间

尽管在很多人眼里，达·芬奇留给世

人的印象是一名画家，但实际上，他是人

类历史上著名的全才之一。他既是画家、

雕塑家，同时也是工程学家和科学家，为

后世留下了数不清的文化遗产。在前意

大利驻华使馆科学参赞、意大利萨萨里大

学教授易诺晨（Plinio Innocenzi）眼里，达·
芬奇是文艺复兴时期的著名代表，是创新

者，不仅见证了建筑和艺术的复兴，也见

证了科学和技术的再生，是文艺复兴时期

科技的象征。

达·芬奇逝世于 1519 年，今年是达·芬

奇逝世 500 周年。各种各样缅怀他的纪念

活动和展览在世界范围内举办。易诺晨

教授曾经出版了《列奥纳多深厚的创新

者》，讲述科技领域的文艺复兴，也长期在

世界各地举办讲座，让人们更深入地了解

达·芬奇。

达·芬奇出生在意大利的安齐亚诺，

在他 14 岁左右时，他的父亲忽然发觉到

达·芬奇在艺术方面非常有天赋，于是把

他带到佛罗伦萨，让他给当时非常著名的

画家安德烈亚·韦罗基奥做学徒。在这

里，达·芬奇对机械产生了极大的兴趣，在

30 岁左右他写信向米兰的鲁多维科公爵

自荐，说自己是一个发明家、工程师，而他

也确实如此。

达·芬奇以其杰出的艺术作品而闻

名，他留下的画作不超过数十张，却留下

了超过六千张手稿，这其中包含了无数

机 械 图 纸 、物 理 实 验 图 纸 、化 学 研 究 图

纸、解剖学图纸等。他其实是把绘画作

为一种科研的工具用于记录他的科研成

果，并进行不断发展。有很多科研成果

还被达·芬奇用于改进他的画艺。比如

他的画作《抱银鼠的女子》的光学效果，

就来自于达·芬奇对于眼睛的解剖，并把

他关于人体对光的感知相关研究用到了

画作中。

易诺晨研究认为，达·芬奇是首个认

为“知识起源于实践”的学者，即如果不通

过实验证明，就无法真正理解自然现象。

这是知识第一次和科学挂钩。达·芬奇对

于自然世界和其中奥妙的研究在当时可

谓是革新性的，而且他热衷于实践。他深

入地研究人体，发明了解剖学新技术；他

无师自通地对植物学、物理学、化学和天

文学进行了研究，并成为了工程师和专业

的机械设计师。

达·芬奇时代是一个地心说流行的时

代，而他通过对视觉和物理的研究，描述

并解释了地照现象，即地球反照，是地球

表面反射太阳光，照亮了邻近天体。他绘

制了大量草图，对太阳、月亮、地球三者的

相对位置关系进行了探索，比哥白尼还早

40年否定了地心说。

关于飞行的研究是达·芬奇一生所

爱。他的飞行研究最开始是基于对鸟类

飞行的研究，研究结果被记录在了鸟类飞

行手稿之中。通过该研究，达·芬奇理解

了“升力”的概念，这种力让比空气更重的

物体能够飞起来，他将这项研究结论提前

了 300多年。

达·芬奇很多飞行器的设计虽然当

时没有做出来，但都被后人证明是可行

的。《大西洋手稿》中，达·芬奇设计了降

落伞，把具体材质和尺寸都标得非常清

楚 。 相 比 今 天 的 降 落 伞 需 要 顶 端 有 洞

才 能 通 过 气 流 在 下 降 中 进 行 稳 定 ，达·
芬奇的设计没有洞。在 2000 年的时候，

有 一 群 科 学 家 按 照 达·芬 奇 的 操 作 指

示、尺寸和面料复原了降落伞，这架伞做

出 来 后 有 90 公 斤 重 ，而 他 们 真 的 试 飞

时，发现它居然运行得非常平稳，一点问

题都没有。

通过达·芬奇的奇思妙想，工业革命被

提前了至少一百年。在古希腊游戏玩偶气

转球的激发下，达·芬奇意识到蒸汽可以作

为动力的替代来源，并发明了蒸汽大炮，他

把这个炮命名为“阿基米德的雷声”，原理

就是水箱的水被烧成沸水，变成水蒸气之

后会推开一个阀门把炮弹推出去。这一结

构被麻省理工的科学家复原，经过测试发

现这个炮的推动力不亚于一挺机关枪。当

然，达·芬奇在当时隐藏了参数避免有人利

用这项设计危害社会。而他将其用到了解

决宫廷厨房烤肉轴转动的问题上。达·芬

奇设想了自动旋转烤肉机，通过让上面的

涡轮叶片旋转，再通过一系列的齿轮把热

量传递给烤肉机的轴让它自动旋转起来。

这是达·芬奇设计出来的第一个蒸汽驱动

涡轮，比蒸汽革命早350年。

法国著名作家福楼拜说过：“科学与

艺术，在山脚下分手，在山顶上会合。”易

诺晨认为，意大利文艺复兴时期并没有明

确的学科划分，很多伟大的艺术家们同

时也是数学家、工程师、建筑师。从达·
芬奇身上，我们看到的是一个渴望了解

一切的人类，他不断地去实验、理解、革

新和创造。他这一生一直进行着紧密且

不曾间断的研究，仿佛他的求知欲望永无

止境一般。

创新者达·芬奇：文艺复兴时期的科技象征

今年是甲骨文发现 120 周年。这种中

国目前可见的最早的成熟文字载体是龟甲

和兽骨。回顾甲骨文的发现历史，说法颇

多。流传较广的是，大概在十九世纪末，河

南安阳的农人偶然间在田野中发现了甲骨

的碎片，并将其当作可以治病的龙骨卖到

了药店，后来，山东古董商人范寿轩等人又

偶然间发现甲骨上有文字。1899 年，范寿

轩等人带着一些刻有文字的甲骨到北京，

向时任国子监祭酒的王懿荣兜售。王懿荣

进士出身，有着极高的金石学造诣，当即认

定这是殷商古物，决定花重金收购甲骨。

1900 年，庚子事变，八国联军入侵北京，王

懿荣自杀殉国，未来得及留下任何有关甲

骨文的研究文字。1903 年，与王懿荣交游

甚密的刘鹗在罗振玉的鼓励下，出版了第

一部甲骨文著录书籍《铁云藏龟》。从此，

甲骨文便逐渐为世人所知，成为金石学家

收藏研究的对象。而古董商为了谋取高

利，刻意隐瞒了甲骨的出土地，所以直到

1908 年，罗振玉才查清其出土于“安阳县

四五里之小屯”，并在其 1910 年出版的《殷

商贞卜文字考》中指出，小屯甲骨“实为殷

商王朝之遗物”。从此，甲骨文就与安阳小

屯以及殷墟分不开了。

人们很早就相信甲骨可以沟通人神，

将其作为占卜之用，在许多新石器时代的

遗址中，都曾发现不少有灼痕的甲骨，但却

没有文字。到商朝，人们开始广泛将甲骨

用作占卜和书写的材料。龟甲大多来源于

南方诸侯进贡的贡品，有腹甲、背甲两种。

其中腹甲较为常见，且由于较为平整，所以

通常整片使用，而背甲由于脊背中央凸起，

多锯为两半，也比较罕见。所用之骨多为

牛骨，外加少数的鹿骨、羊骨、虎骨等。商

朝用大量的牛来祭祀，少数的牛会被焚化

为祭品，其余的多供食用，所以采牛骨十分

方便。牛胛骨宽阔而光滑，便于契刻，所以

最常被用于占卜。其他部位的骨头，如头

骨、肋骨等也偶尔被使用，但多用于记事，

一般不用于占卜。有些学者认为龟甲是主

要的材料，在龟甲不够用时才会用兽骨。

商人在使用龟甲占卜前，要先对其进

行刮磨、锯削，使其平整，然后在其内面上，

以假想的中轴线为界，对称地凿上一些

洞。这些洞由长约 1厘米的椭圆形洞和一

种更小的圆洞组成，每个洞底部都不能钻

透，所以对钻洞的技巧要求很高。占卜时

需要举行一定的宗教仪式，首先把要问的

事向上天祷告，接着灼烧甲骨，甲骨受热之

后，先前所凿的洞则会产生裂纹。这些裂

纹便被认为是上天对所祷告之事的回答，

是上天所泄露的“天机”。

龟甲产生裂痕之后，商人便将其直接

刻下来，由于甲骨坚硬，刻字的工具最可能

是铜刀。刻后的文字，有的填上朱砂，有的

填入黑墨，更有的填上松绿石来作为装

饰。在 2018 年，央视网播出的《如果国宝

会说话》中展示的文物“殷墟嵌绿松石甲

骨”，就是一块在文字中镶嵌了绿松石的兽

骨。

商王“无事不占，无日不卜”，占卜的内

容既包含如日蚀、月蚀、风、雪等天象；也包

含了如生、死、病、梦等人事；还包含了对将

要进行的渔猎和战争等的预测……几乎无

所不包，甲骨文也多是卜辞。除了卜辞之

外，剩下的甲骨文则用来记事。

我们能够认识的甲骨文虽然大概只占

我们发现的甲骨文的三分之一，但通过这

些文字，我们可以了解祖先几千年前的生

活。

（作者单位：中共济南市委党校）
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